

UNIVERSITÉ DE TECHNOLOGIE DE BELFORT-MONTBÉLIARD

COLLOQUE / COLLOQUIUM

Semaine de la diversité

Regards croisés sur les politiques contemporaines de discrimination positive et d'égalité des chances, mondes anglophones et France

Discussing Contemporary Positive Discrimination and Equal Opportunities Policies, France and the English-speaking World

Organisée par

FEMTO-ST/RECITS (UMR 6174, Université de Technologie de Belfort-Montbéliard) la mission égalité, diversité, inclusion de l'UTBM

9 et 10 avril 2025

UTBM, Campus de Belfort - amphithéâtre A101 ENTRÉE LIBRE









COLLOQUE / COLLOQUIUM

Semaine de la diversité

PRÉSENTATION

Inspirée de la déclaration de l'indépendance américaine de 1776 et de l'esprit des Lumières, la Déclaration des droits de l'homme et du citoyen du 26 août 1789 proclame dans son premier article que « les hommes naissent et demeurent libres et égaux en droits ». Un siècle et demi plus tard, en 1948, la Déclaration universelle des droits de l'homme, adoptée par l'Assemblée générale de l'ONU et traduite en plus de cinq-cents langues, rend universelle cette affirmation d'une égalité de droit.

Toutefois, un examen élémentaire des sociétés humaines offre un tout autre constat et met en lumière la persistance, voire le creusement des inégalités économiques, politiques, sociales, de genre ou encore liées au handicap. Ces inégalités s'accompagnent souvent de discriminations dont les États tentent d'atténuer les effets au travers de programmes dits de « discrimination positive » ou « d'égalité des chances ». Politiques de rattrapage entre groupes inégaux ou considérés comme tels, ces mesures préférentielles prennent différentes formes et appellations en fonction du contexte historique, des espaces, des acteurs et des facteurs notamment politiques, juridiques, économiques, sociaux et religieux.

Ce colloque se propose d'analyser les politiques contemporaines d'égalité des chances - ou leur absence - dans les mondes anglophones et en France pour tenter d'en dégager les typologies et proposer une analyse rétrospective et prospective de politiques préférentielles souvent controversées.

Inspired by the American Declaration of Independence of 1776 and driven by the spirit of the Enlightenment, the Declaration of the Rights of Man and of the Citizen of 26 August 1789 in France proclaimed in its first article that «men are born and remain free and equal in rights». A century and a half later, in 1948, the Universal Declaration of Human Rights, adopted by the UN General Assembly and translated into over five hundred languages, rendered this affirmation of equal rights universal.

However, a basic examination of human societies today tells a very different story, as economic, political, social, gender and disability-related inequalities persist and indeed are often deepening. These multifarious forms of inequality are often accompanied by cultures of discrimination, the effects of which governments try to mitigate through so-called "positive discrimination" or "equal opportunities" programmes. Preferential measures adopted by state or institutional policy can take different forms and names depending on the historical context, the cultural -linguistic area, the different players and factors, particularly political, legal, economic, social and religious.

The aim of this conference is to analyse contemporary equal opportunities policies - or lack of them - in the English-speaking world and in France, in an attempt to identify typologies and offer a retrospective and prospective analysis of often controversial preferential policies.

Mercredi 9 avril 2025

9h30 → Accueil des pa	artici	pants
-----------------------	--------	-------

10h15 → Allocutions d'ouverture et introduction scientifique

Ghislain MONTAVON, directeur de l'UTBM **Fei GAO,** directeur à la recherche aux études doctorales et à l'innovation, UTBM

SESSION 1

Cadres théoriques et débats sur la discrimination positive

Theoretical Frameworks and Debates on Affirmative Action

Modérée par / Chaired by: Michel NAUMANN & Cécile PERROT

10h15 → Analysis of the U.S. Supreme Court
Decision in Students for Fair Admissions
v. Harvard from the Perspective of John
Rawls's Justice as Fairness"

Caroline BOLSONI RIBEIRO, Universidade Federal da Bahia (Brazil), Visiting Researcher at Instituto Jurídico, Universidade de Coimbra (Portugal)

10h35 → "The Limits of Positive Discrimination within Structurally Discriminatory Systems"

Patrick CLAIRZIER, CY Cergy Paris Université and the American Graduate School in Paris (France)

10h55 → Discussion

11h25 → « Controverses autour de la « discrimination positive » : la perspective des bénéficiaires du programme CEP de Sciences Po Paris »

> Camille GIRAUT, Institut des Hautes Études Internationales et du Développement, Genève (Suisse)

11h45

« La discrimination positive en France : retour sur quarante ans de débats et polémiques »

Gwénaële CALVÈS, CY Cergy Paris Université (France)

12h05 - 12h30 → Discussion

SESSION 2

Politiques et modèles de discrimination positive

Affirmative Action Policies and Models

Modérée par / Chaired by: Bénédicte REY, Florence BINARD & Michel OLINGA

14h30 → « Justifying quota laws for Nigerian and Cameroonian boardrooms »

Aminayanasam TEKENA-FUBARA, Southampton Law School (The United Kingdom)

15h50 → « Discrimination positive en Afrique du Sud : 30 ans de controverses »

Cécile PERROT, Université Rennes 2 (France)

16h10 → « Scheduled Casts : un regard sur la discrimination positive en Inde »
Michel NAUMANN, CY Cergy Paris Université (France)

16h30 → Discussion

16h50 → Pause / break

17h05 → « Politique de la ville : discrimination positive ou lutte contre les inégalités ? » Guillaume JEHANNIN, Université Marie et Louis Pasteur, UMLP (France) et Benjamin COIGNET, Centre ressource politique

17h25 → "Comparing Integration Policies for Better Social Cohesion in France and the UK: Positive Action and Assimilationist Models"

Moustafa TRAORÉ, Université Paris 2 Panthéon Assas (France)

de la ville, Bourgogne-Franche-Comté (France)

17h45 - 18h10 → Discussion

Jeudi 10 avril 2025

SESSION 3

Enjeux de reconnaissance et d'accès aux droits

Recognition and Access to Rights: Key Issues

Modérée par / Chaired by: Laurent HEYBERGER & Deirdre GILFEDDER

10h00 → "Native Title as Equal Opportunity?

Repressive Authenticity in Settler-Colonial

Australia"

Reia FARRALL-ANQUET, Sciences Po Grenoble-UGA (France)

10h20 → "Feminist Opposition to State Multiculturalism in the UK"

Florence BINARD, Université Paris Cité (France)

10h40 → « « Je suis avocate, une avocate noire et j'pense qu'ici ça faisait bien de mettre une avocate noire ». Réflexion liminaire sur la discrimination positive chez des professionnels du droit »

Yasmine ZRIBI, Université de Tours (France)

11h00 → Discussion

11h25 → « Discrimination positive et promotion des ingénieurs/cadres d'origine maghrébine : une étude comparative des entreprises SNCF, Renault et Total »

Seghier TAB, École des hautes études en sciences sociales - EHESS (France)

11h45 → « Prévenir les discriminations par une action de formation : une évaluation »

Yannick L'HORTY, Observatoire National des Discriminations et de l'Égalité dans le Supérieur (ONDES) et Université Gustave Eiffel (France)

12h05 - 12h30 → Discussion

SESSION 4

De la parole à l'écran : explorations sur les discriminations et l'Affirmative Action

From Words to the Screen: Exploring Discrimination and Affirmative Action

14h00 - 17h30 ->

1. Quatre projets audiovisuels (15 mn)

étudiants 1^{ère} année, « Carrières Sociales, option Villes et Territoires Durables », IUT de Belfort, Université Marie et Louis Pasteur (UMLP)

2. « 50 ans d'Affirmative Action à Boston », 2005 - 2007 (documentaire, 1h)

Jean-Pierre DURAND et Joyce SEBAG, Production du Centre Pierre Naville (Laboratoire de sociologie de l'Université d'Evry – Université Paris-Saclay)

Table ronde multisite

(Campus Belfort, Sevenans et Montbéliard)

COMITÉ D'ORGANISATIONORGANISING COMMITTEE

- → Cécile PERROT, Université Rennes 2 (France)
- → Lotfi BENNOUR, UTBM (France)
- → Michel OLINGA, UTBM (France)
- → Laurent HEYBERGER, UTBM (France)
- → Deirdre GILFEDDER, Université de Paris-Dauphine (France)
- Bernard CROS, Université Paris 8 Vincennes-Saint-Denis (France)

COMITÉ SCIENTIFIQUE SCIENTIFIC COMMITTEE

- → Cécile PERROT, Université Rennes 2 (France)
- → Bénédicte REY, UTBM (France)
- → Lotfi BENNOUR, UTBM (France)
- → Michel OLINGA, UTBM (France)
- → Deirdre GILFEDDER, Université de Paris-Dauphine (France)
- → Laurent HEYBERGER, UTBM (France)
- → Bernard CROS, Université Paris 8 Vincennes-Saint-Denis (France)
- → Gilles TEULIE, Université Aix-Marseille (France)
- → Michel PRUM, Université Paris Cité (France)
- Michel NAUMANN, CY Cergy Paris Université (France)

ACCÈS / HOW TO GET THERE

→ Lieu / Venue

UTBM, Campus de Belfort, Bâtiment A, Amphithéâtre A101 13, rue Ernest Thierry Mieg, 90000 Belfort www.utbm.fr/utbm/les-3-sites

→ En voiture / By car

A36, Sortie 12 (Belfort-Glacis du Château), Direction Techn'Hom / UTBM. Un parking est disponible à proximité du campus. Take the A36 Motorway, Exit 12 (Belfort-Glacis du Château), Techn'Hom / UTBM. Car park available near the campus.

→ En train puis en bus / By train then by bus

• Gare de Belfort Ville, Bus 3 (Direction Valdoie), Arrêt Techn'Hom 1 / UTBM. Belfort Ville railway station, Bus 3 (Towards Valdoie), Get off at Techn'Hom 1 / UTBM.

• Gare TGV Belfort-Montbéliard, Bus 3 (Direction Valdoie), Arrêt Techn'Hom 1 / UTBM Belfort-Montbéliard TGV railway station, Bus 3 (Towards Valdoie), Get off at Techn'Hom 1 / UTBM

RENSEIGNEMENTS / INFORMATIONS

→ UTBM, FEMTO-ST/RECITS Catherine CUISANCE

catherine.cuisance@utbm.fr

→ Michel OLINGA

michel.olinga@utbm.fr







